

PRECIOS DE SUSCRICION
Santander, un mes. Pts 1-75
" un trimestre 4-75
Provincias, 3 meses. 5-25
Ultramar, 6 meses. 25
Extranjero, 6 meses. 18
Números sueltos, 5 céntimos.

Don Restituto Collantes Obregon

Licenciado en Derecho Civil y Canónico
y Abogado del Ilustre Colegio de Burgos
ha fijado su residencia en esta ciudad de Santander y
abierto bufete en la calle de Calderon, número 7, prin-
cipal.

AL CONTRAPELO

Pretender que *La Verdad* discuta alguna vez con cortesía y sin recurrir al vocabulario de los insultos, es pedir perlas á un ciruelo.

Y como nosotros hemos dicho en repetidas ocasiones que, tratándose de neos, bailaremos siempre al son que nos toquen, vamos á contestar al diario carcunda imitando el lenguaje pintoresco que tanto le distingue.

Porque *La Verdad* es un torrente de cultura, y va á poner cátedra.

Véase el anuncio:
«Claro está, y en esto convenimos con *LA Voz*, en que el dinero de los responsos no hace falta á las almas, porque las almas no necesitan dinero, sino de los responsos; como no hace falta al cuerpo el dinero empleado en la carne que lo nutre, pero sí la carne.

¿Cuándo aprenderá el diario sinalagmático á hablar en castellano y á discurrir con sentido común?»

Vamos primero al ejemplo, que, como *carнал*, es inmejorable. En eso, en ladrar á la luna y en meterse donde no la llaman, es una especialidad la sábia, culta y sacristanesca campeona del carlismo.

Como consecuencia de su despatarrante ejemplo, cuando el colega necesite cebada, no hay que darle dinero para comprarla, porque si bien la cebada se adquiere con dinero, no es dinero, sino cebada, lo que le pide el cuerpo á *La Verdad*.

Porque el colega ha debido entender—y así lo ha entendido todo el que, teniendo sentido común, habla y comprende el castellano—que no es lo mismo necesitar dinero que reportar de él utilidad, y así lo demuestra el anterior ejemplo y mejor que nada el párrafo mismo (que á la vez demostrará la buena fé... carlista del colega) en el cual párrafo, despues de suponer que no hacían falta á los mártires de la libertad las depreciaciones que se compran, decíamos que si el dinero de los responsos *fuese útil* á las almas de aquellos valientes, no faltaría ahora, como nunca ha faltado, el óbolo de los republicanos, y hacíamos notar al colega «que en recientes fechas (y acaso no tarde en repetirse) el precio de muchos responsos ha servido á los carlistas para la adquisicion de armas y pertrechos para las guerras que han enrojado el suelo de la patria con la sangre de otros muchos españoles que, contra el galgo de Oroquieta, lucharon defendiendo el honor y la libertad de España.»

La Verdad, ó sea la Madre Angustias del carlismo santanderino, viene diciendo ahora que solo quiso deplorar que no les hubiese ocurrido á los republicanos rezar á su manera en la noble y honrada manifestacion del día 24, más noble y más honrada desde que el periódico carcunda la ha desaprobado.

En primer lugar, qué sabe el sacristanesco colega si rezaron ó no rezaron los concurrentes á la manifestacion, aparte de los discursos patrióticos que allí se pronunciaron?

En segundo lugar, qué entendi por rezo el periódico carcunda? No considera que se puedan elevar preces al cielo más que repitiendo textualmente las oraciones aprendidas en la escuela ó en las sacristías de las parroquias?

Y en tercer lugar el sacristanesco colega no se limitó á deplorar que los republicanos no rezasen un padre nuestro, como dice; lo que hizo fué lamentarse muy neciamente de la falta de responsos. Porque todo fiel cristiano está muy obligado á pensar que *La Verdad*, el órgano culto, decente y sedoso de las sacristías hizo y quiso hacer referencia á las depreciaciones que por los muertos y al compás del hisopo mascullan los presbíteros con fé tan cristiana como *seductora*, no sabemos si á precio de tarifa ó á precios convencionales.

Sepa tambien la cultísima *Verdad*—y con esto terminamos—que no está muy bien, que digamos, en un sacristancillo que de ilustrado presume, decir ó escribir: «claro está, y en esto convenimos con *LA Voz*, en que el dinero de los responsos, etcétera, porque sobre quedar muy mal parados en ese párrafo, que ya antes trascribimos, el octavo mandamiento del decálogo y el sentido moral—porque el católico piporro tiene el *toupet* de atribuirnos falsamente un concepto—no quedan mejor librados la gramática y el sentido común, de tan antiguo acostumbrados á las groseras arremetidas de estos sapientísimos organillos que aun se mantienen en las altas, plácidas y serenas regiones del vapor de la sopa de los conventos.
Por lo demás, ya digimos en nuestro número

del viérnes que no nos extraña en el colega la censura de actos tan nobles y levantados como el tributo que el día 24 rindieron los republicanos de Santander á los que hace 16 años nos dieron noble ejemplo de abnegacion y patriotismo; y ahora repetimos que aquella solenne manifestacion, es más digna cuanto más se la censure en la lobreguez de las sacristías, como son más grandes aquellos héroes desde que los hipocondriacos buhos tienen el valor de afrontar su memoria.
Y hasta otra vez, si usted se empeña.

IRREVERENCIAS

El Noticiero, de Madrid, trae un artículo terrible contra el señor Castelar.

Lo más suave que dice del eminente orador republicano, es que anda de pueblo en pueblo echando discursos poco menos que al son del tamboril y de la dulzaina, como los prestidigitadores y los sacamuelas.

Y que mientras tanto, los amigos del orador posibilista, alentados por él mismo, se entretienen en maltratar á los que en el terreno de la ciencia, de la seriedad, del estudio, de la verdadera elocuencia y todas las condiciones de hombres de Estado, valen cien mil veces más «que el antiguo héroe de los federales y héroe moderno de los fueristas.»

No pueden disimular los conservadores la furia de que se hallan poseídos por el recibimiento que ha obtenido en Bilbao el señor Castelar.

Esos mismos periódicos ministeriales le han puesto muchas veces en las nubes cuando ha realizado algun acto benévolo en sentido conservador.

Han agotado entonces en honor suyo todos los ditirambos y todas las frases laudatorias como orador, como político y como hombre de gobierno.

Ahora el señor Castelar vale menos, en todos sentidos, que el último diputado rural de la mayoría.

Pues, á pesar de todo eso, seguirá el eminente tribuno ayudando á los conservadores con sus benevolencias más ó menos disimuladas, sin acabar de convencerse que á la altura á que han llegado las cosas no hay otro camino para los republicanos que el que nos señala el mismo gobierno con sus escandalosas arbitrariedades y sus insensatas provocaciones.

Seguros estamos de que muchos amigos del señor Castelar aprecian de este modo la situacion y comprenden la necesidad de que tome nuevos rumbos el partido posibilista; pero en esa agrupacion no hay más iniciativa que la del jefe y este continuará como hasta aquí esperando el santo advenimiento.

Veremos ahora cómo contesta *El Globo* á las irreverencias de los periódicos ministeriales.

Ecos políticos

Leemos:

«Cuenta un colega que entre el general Quesada y el señor Romero Robledo ha habido un altercado á consecuencia de... ciertas dificultades.

Don Genaro debe sentir muchas dificultades desde que tomó la cartera; y hay quien presume que está preparando la maleta.»

Si la prepara no será muy grande su sentimiento considerando que todos sus colegas harán lo mismo dentro de poco.

Porque mal de muchos... consuelo de ministros.

Dice *La Patria* que debe borrarse en España la palabra *República*, y que de esta tarea se encargará el gobierno en plazo más ó menos breve.

¡Venga de ahí, como dice la gente flamenca!

Estamos impacientes ya esperando á que el gobierno empiece su obra de borrar la palabra *República*.

Creemos cosa fácil que la borre el señor Cánovas del Diccionario de su uso; pero nos parece muy difícil borrarla del corazón del país, en donde está escrita con caracteres indestructibles.

Conque manos á la obra y mejor cuanto más pronto, que no caben dilaciones en ánimos vigorosos!

Dan á entender los periódicos ministeriales que el no haber destituido el gobierno á los alcaldes de Guernica, Mundaca, Bermeo y Durango, consiste en que el gobierno se inspira en principios liberales y de gran tolerancia, y en que no es exacto que esos alcaldes hayan ofrecido sus respetos al señor Castelar.

No solo esos alcaldes, sino los de otros pueblos, incluso el del mismo Bilbao, muchos concejales y no pocos diputados provinciales han felicitado al jefe del posibilismo.

Precisamente á esto se debe *la tolerancia* del gobierno conservador, porque si lo toma por *la tremenda* hubiera tenido que destituir á casi todas

las autoridades de Vizcaya.
Ha sido, pues, tolerante el gobierno por necesidad, no por virtud.

Los diarios canovinos, con sus grandes tonterías, parece que muchos días escriben para los chinos.

Le Temps de Paris está disgustando gravemente al gobierno español, tanto que *La Correspondencia* se ha visto obligada á salir á su encuentro diciendo que, siendo ministerial aquel periódico y reinando muy cordiales relaciones entre el gabinete de Paris y el de Madrid, no se explica que *el Temps* acentúe cada día más su hostilidad á la monarquía española y á sus ministros responsables.

Es verdad, no se comprende eso. Merece *Le Temps* las mayores censuras por su comportamiento indisculpable.

Lo que se comprende y es digno de los mayores elogios, es que *La Epoca*, diario ministerial español, dirija furibundos ataques á la república francesa.

Ya se sabe cuál es la divisa de nuestros conservadores:

Nosotros somos los buenos; nosotros, ni más ni menos.

Segun afirma *El Estandarte*, el gabinete continúa unido y compacto.

Mejor que mejor. Así caerá de una vez compacto y unido.

De un artículo que publica *El Progreso* en conmemoracion de la fecha gloriosa del 28 de Setiembre de 1868, tomamos las siguientes líneas:

«No creemos desfigurar la verdad, afirmando que la situacion política actual creada por el gobierno de Cánovas, es mucho más grave y desastrosa que la de los últimos meses de 1868, creada por el gobierno de Gonzalez Brabo. Aquel tribuno que más tarde se hizo doctrinario, murió pobre en el extranjero: su política fué vencer á sus adversarios, pero no degradarlos, comprándolos á precio de oro, ni envilecerlos por capricho gubernamental: murió vencido porque no respetó la Constitución y las leyes, y arrastró el trono de una bondada reina en su caída; pero en sus luchas puso un sello de grandeza y de desinterés, cuyas semejanzas y analogías no se destacan ahora.»

Imposible parecía que hubiera un ministro en España despues de la Revolucion de Setiembre que hiciera bueno á Gonzalez Brabo.

A Cánovas del Castillo le estaba reservada esa gloria.

¿Qué le reservará el porvenir? No se sabe, pero se presiente.

Hé aquí lo ocurrido en Novelda, segun ha telegrafiado el gobernador de Alicante:

«Lo de Novelda, borrachera, música y gritos en pró de la República. Se procede contra los autores. El hecho no reviste ninguna importancia. La salud en el cordon, buena.»

¿Cómo se conoce que el gobernador de Alicante no está en el cordon!

La Epoca escribe un artículo haciendo reflexiones acerca de la prudencia que en los actuales tiempos deben observar los monarcas constitucionales.

Ya comprenderán nuestros lectores que la síntesis del artículo es que los reyes no deben exponer su vida en los campos de batalla ni su salud en las poblaciones infestadas por la epidemia.

El Globo comenta el artículo del diario conservador y dice:

«En resumen, que á *La Epoca* le gustan las sopas de ajo... sin ajo.

Que el soberano vaya á la guerra, bueno; pero cuidado con que se exponga al menor peligro. No corriendo peligros, no realizará grandes proezas, pero ¿para qué se publican periódicos ministeriales en este mundo?

Ya se encargarán ellos de poner motes al prudentísimo soberano.
Batallador, temerario, animosísimo, esforzadísimo... Todo esto bajo la base del seguro sobre la vida.»

Bajo cuya base todos seríamos héroes.

El Cronista ha cesado en su publicacion.

Lo sentimos, porque de los periódicos ministeriales era el más sensato y el más prudente, además de ser el mejor escrito.

El Noticiero se ha encargado de continuar sirviendo sus suscripciones.

La Derecha, de Zaragoza, y *Las Circunstancias*, de Reus, siguen dando noticias acerca de las precauciones militares.

Con este motivo *El Liberal* compara al general Quesada con el general Bum-Bum, que se pasa toda la zarzuela haciendo sonar el sable en la vaina.

Tiene gracia la comparacion.
Romero ha conseguido con sus antojos que se ria la gente de los microbios, y hará tambien Quesada con sus medidas que de los insurrectos todos se rian.

¿Qué personajes

para cualquier zarzuela bufo-bailable!

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Noticias de la Granja

SAN ILDEFONSO 28.—Ayer tarde llegó el señor don Manuel Silvela á este real sitio, y á las seis y media de la misma fué recibido por el señor Cánovas del Castillo, con quien conferenció una hora, próximamente.

Se guarda cierta reserva acerca de esta entrevista; mas, á juzgar por lo que se dice, fué sumamente cortés, exponiendo en ella el señor Silvela sus opiniones, que son públicas, acerca de la cuestion sanitaria.

Supónese que el señor Cánovas le contestaría que el gobierno viene hace dias ocupándose, como se ha anunciado, de modificar las restricciones impuestas á los viajeros y mercancías, en vista de que la epidemia sigue decreciendo; pero que esto lo hace porque así lo cree conveniente, y sin obedecer ni directa ni indirectamente á cierta clase de indicaciones.

Añádese que si el señor Silvela entiende que, dadas sus opiniones en materia sanitaria, el gobierno le quita autoridad y se ve obligado á presentar la dimision de la embajada de Paris, el gobierno, con harto sentimiento, se verá en el caso de prescindir de los servicios de dicho señor.

El señor Silvela será recibido hoy en audiencia por el rey.

El cólera

PERPIÑAN 28.—Desde ayer á mediodía á igual hora de hoy ha ocurrido una defuncion de cólera en esta ciudad y ninguna en sus alrededores.

Carta de Madrid.

28 de Setiembre 1884.

Mi estimado compañero: Segun un periódico de la mañana, de todos los ministros el único que hasta ahora no tiene ultimado ningun proyecto de ley es el de Marina. El señor Romero Robledo presentó el de diputaciones y ayuntamientos; y el ministro de Fomento, el de instruccion pública; el de Gracia y Justicia, los del Código penal y leyes de organizacion judicial; el de Hacienda, los presupuestos y otro de organizacion administrativa; el de Estado, la ratificacion de varios tratados; el de Guerra, uno de reforma de la ley constitutiva del ejército, y el de Ultramar, dos referentes á Filipinas y Puerto Rico. La mayor parte de estos proyectos, añade el periódico de donde tomamos estas noticias, quedarán sin discutir en la próxima legislatura; pero en cuanto á los de Gobernacion y Gracia y Justicia, parece que hay decidido empeño en que se aprueben, y que los señores Silvela y Romero pretenden cada cual la primacia de la discusion de los que ambos se proponen presentar.

Esto último lo negaban hoy los amigos del señor Romero Robledo, aduciendo como razon que si se discuten antes los proyectos de las leyes provincial y municipal, será porque se presenten con bastante anticipacion á las reformas del señor Silvela.

Anoche tuvo lugar la anunciada reunion de los izquierdistas en el círculo de la calle del Lobo. Por aclamacion fué aprobada la candidatura que el presidente interino, señor Perez de Soto, leyó para junta directiva; esta se compone del señor Dávila, ex-subsecretario de Gracia y Justicia, presidente; de los señores Perez de Soto, Ordax, Jimenez, Lomas y Polo de Bernabé, vice-presidentes, y de los señores Gonzalez Iriarte, Diaz, Vincent y Taboada, secretarios. El señor duque de la Torre pronunció breves frases para decir que, á pesar de encontrarse enfermo, asistía á la junta y que siempre estaria en su puesto para cumplir con su deber. Siguió un discurso del general Lopez Dominguez, ratificando el programa de la izquierda y tratando de demostrar, aunque no lo consiguió, que este y el manifiesto de Biarritz es una misma cosa.

Despues se levantó el señor Linares Rivas, que habló poco para comprometerse poco tambien; y, por último, el señor Becerra expuso algunas generalidades que fueron muy aplaudidas por el grupo que capitanea este ex-amigo del señor Ruíz Zorrilla. La sesion terminó con un viva del señor Dávila á la patria, á la libertad y al rey. Veremos cuánto tarda en aparecer una nueva disidencia que dé al traste con la aparente armonía de anoche.

Las noticias del cólera son hoy más satisfactorias que las de ayer; únicamente los casos de Barcelona proyectan alguna sombra sobre el halagüeño estado que venia presentando la salud pública. De Tortosa tambien se dice han ocurrido 3 invasiones y 2 fallecimientos; el gobierno dispuso anoche el acordonamiento de esta poblacion.

Los círculos políticos completamente desiertos. De usted afectísimo, *El Corresponsal*.

Noticias

Mañana á las doce de la misma se celebrará en este instituto provincial la apertura del curso académico de 1884 á 1885.

No será admitido en aquel local el individuo que no presente á la entrada la papeleta de invitación y los alumnos de la correspondiente matrícula. Damos las gracias al claustro de profesores de aquel centro de enseñanza por la invitación que nos ha hecho para asistir á tan solemnísimos actos.

La dirección del Tesoro ha remitido á las delegaciones de Hacienda una circular sobre pagos disponiendo que del 10 por 100 de los mandamientos de pago que, como obligatorio, puede entregarse en calderilla, solo ha de hacerse en monedas de uno y dos céntimos el 5 por 100 de aquel; es decir, que si se entregan 300 pesetas en el referido numerario, podrán darse 15 en dichas monedas de uno y dos céntimos.

Que se tenga presente que solo voluntariamente, y de acuerdo con ellos, puede obligarse á los acreedores del Tesoro á recibir en calderilla más del 10 por 100 de sus créditos.

Que en lo demás quedan vigentes todas las prevenciones de la circular de 14 de Julio último.

En virtud de las nuevas disposiciones sanitarias que vienen á suavizar el rigor del sistema cuarentenario guardado hasta el presente, y que reducen á siete días el plazo de los quince, durante el que estaban detenidas las mercancías en las estaciones de la frontera francesa, se ha dado orden al administrador de la aduana de Irún para que se despachen de día y de noche, en los días festivos inclusive, las mercancías acumuladas en aquel punto para su importación en la Península.

Al efecto, se ha girado una circular á las administraciones todas de la provincia de Guipúzcoa, para que auxilien con el personal necesario á la aduana de Irún.

Sentencias

Federico Marañón Basurto, según sentencia publicada ayer en la sección primera de esta audiencia, ha sido condenado á la pena de dos meses de arresto mayor y accesorias.

Pedro Galguera, por corta de madera, según sentencia publicada en la misma sección, ha sido condenado á la multa de 37 reales y al pago de igual cantidad al ayuntamiento perjudicado.

Esta causa no se ha visto en juicio oral y público por haberse conformado el procesado con la pena solicitada por el ministerio fiscal.

Ha sido admitido en el manicomio de Valladolid, por cuenta de esta provincia, el demente Manuel Quevedo Sanchez, natural de Tagle, ayuntamiento de Ongayo.

El próximo mes de Octubre es el señalado por la ley de reclutamientos y reemplazos para celebrar la revista anual de los mozos que se hallen en situación de reclutas disponibles ó con licencia ilimitada.

Lo advertimos á los interesados por lo que pueda convenirles.

Dice un periódico de Badajoz que, á pesar de haber sido absuelto libremente, hace más de un mes, por el Tribunal Supremo, don Narciso Vazquez, procesado con motivo de los sucesos de Agosto del año pasado, todavía continúa preso en un castillo, sin que por el ministerio de la Guerra se hayan pasado las órdenes para la escarcelación.

En la travesía de la Habana á este puerto de la corbeta *Castilla*, falleció á bordo de la misma un marinero natural de Figueras.

Antes de ayer entró en nuestro puerto, procedente de Liverpool, el magnífico vapor denominado *Méjico*, mandado por el acreditado capitán don Manuel de la Mata, que ha ejercido el mismo cargo en la Compañía Trasatlántica de A. Lopez.

Higiene de la semana

La humedad de la atmósfera y las lluvias de la estación presente reclaman como cuidado principal el uso de ropas interiores de punto de algodón y el calzado fuerte y alto, abandonando el zapato, sobre todo, si es escotado.

Pueden figurar entre los alimentos de más uso las frutas secas, la leche y los quesos no fermentados.

El paseo en carruaje descubierto á última hora de la tarde es un gran peligro para toda clase de personas, y en particular para los niños.—(De *La Higiene*.)

Don Juan Dominguez ha presentado en la comandancia de marina de esta provincia un expediente solicitando el establecimiento de un corral de pesca en la ría de San Vicente de la Barquera.

Notábase ayer en la mesa que ocupan los abogados defensores en la sección segunda de esta audiencia, la falta de recado de escribir.

Hé aquí los sucesos ocurridos en esta población durante los dos últimos días.

Un niño de cuatro años de edad fué bárbaramente mutilado en una huerta situada en la calle de Padilla, por un individuo de 18 años.

El agresor fué conducido inmediatamente á la cárcel.

Ayer tarde fué conducido en camilla al hospital, un infeliz jornalero que hallándose trabajando en la descarga de un vapor, se fracturó el brazo derecho y una pierna.

También fué curado ayer en la botica de socorro del señor Vega un carretero que sufrió una lesión en la pierna izquierda al volcar el vehículo que guiaba en la calle de las Naos.

Y en una reyerta promovida en la calle de Lope de Vega, resultó lesionado levemente un individuo.

Señalamientos

Hoy se verá en la sección primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Torrelavega contra Pascual y Félix Sainz Iñan, por hurto de leña en monte público.

En la sección segunda también se verá la procedente del juzgado de esta capital contra Eusebio Elguera, por sustracción.

El señor García del Moral, encargado de la acusación privada en la causa de Miera, no ha interpuesto recurso de casación contra el fallo dictado por la Sala, habiendo trascurrido el término legal para verificarlo.

Los agentes del municipio decomisaron antes de ayer en Cajo cuatro cántaros de vino.

El vocal de la junta provincial de Sanidad, don Felicísimo Pelaez, presentó en la sesión última una proposición relativa á desinfectar ropas usadas que se ponen á la venta con grave peligro de la salud pública.

Dicesenos que el domingo último, de siete y media á ocho de la noche, dispararon tres ó más tiros contra la casa núm. 2 del paseo del Alta. Se ignora quiénes fueran los cazadores.

Los desertores

Según vemos en *La Crónica* de Cataluña, los internados en Francia procedentes del cordón sanitario fueron 24 hombres, incluso tres sargentos, que se llevaron 480 duros, que era la paga de la compañía.

Ya en territorio francés se declararon republicanos, diciendo que el día 29 de Setiembre habrían en España un movimiento. Entonces, de los soldados que acompañaban á los sargentos, solo quisieron seguirles tres, regresando el resto á sus cantones.

Añade *La Crónica* que el brigadier Camprubí estuvo en la frontera para enterarse de todo, y que el teniente coronel del cuerpo que desertaron los sargentos estuvo en Francia para disuadirlos, volviéndose sin alcanzarlo.

Dice, por último, *La Crónica* que recientemente se ha escapado de Rocaprusa otro sargento, llevándose 700 pesetas.

Varios individuos del partido posibilista de esta capital que, como saben nuestros lectores, salieron antes de ayer á la madrugada para Bilbao, en comisión del mismo, con objeto de saludar á su jefe don Emilio Castelar y brindarle á que visitara esta población, regresaron ayer á las seis de la tarde en el vapor *Corcanera* en que fueron.

Los señores Cagigal (don E.), Trevilla y Huerta quedaron en Bilbao y á los dos últimos se les espera hoy.

Según tenemos entendido, parece que el señor Castelar, si bien agradeció mucho á invitación de sus amigos, les manifestó que no podía acceder á sus deseos porque perentorias ocupaciones le impedían el pasar por ahora á esta población.

El guardia municipal Severiano Gomez ha detenido y puesto á disposición de la alcaldía á un joven de 19 años de edad que, desde hace algunos días, se encontraba en esta población indocumentado.

La *Gaceta* de antes de ayer publica una real orden declarando caducadas dos cargas de justicia que figuraban á favor de la obra pía para dotes de doncellas pobres de la villa de Cabezon de la Sal, y sostenimiento de una escuela de la misma localidad.

A los estudiantes

Hé aquí la real orden que publica la *Gaceta* prorogando hasta el 31 de Octubre próximo los exámenes extraordinarios y las matrículas ordinarias.

«Ilmo. Sr.: La alarma causada por la presentación del cólera en algunos puntos de la Península, el natural temor de que la epidemia se propague rápidamente á otras comarcas, y las disposiciones sanitarias adoptadas por algunas autoridades locales, han impedido ó dificultado á muchos alumnos, y han retraído á otros, de acudir en tiempo oportuno á las poblaciones donde debían sufrir los exámenes extraordinarios. Como consecuencia de esto, muchos padres de familia han recurrido á este ministerio exponiendo la imposibilidad material en que sus hijos se encuentran de examinarse en el mes actual, y varios jefes de establecimientos de enseñanza han manifestado lo

conveniente que sería prorogar el plazo de los exámenes extraordinarios.

Deseando S. M. el rey (Q. D. G.) conciliar el interés de la enseñanza con el de la juventud estudiosa, ha tenido á bien mandar que, sin hacer innovación ninguna respecto al día en que por reglamento deben inaugurarse los estudios académicos, se amplie el plazo de los exámenes extraordinarios hasta el día 31 de Octubre próximo venidero, y que hasta igual fecha todas las matrículas se consideren ordinarias. Los alumnos de estudios privados podrán solicitar examen durante los próximos diez primeros días del mes de Octubre.

De real orden le digo á V. I. para su conocimiento y demás efectos Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 26 de Setiembre de 1884.—*Pidal*»

En el gabinete central de telegrafos se hallan detenidos dos telegramas procedentes de esta capital y uno de Santoña dirigidos á V. Vazquez, Victoriano Gonzalez y Antonio Herrantes respectivamente, y en la administración del correo central una carta con destino á esta población para don Liborio Herrero.

Leemos en La Voz de Galicia:

«Tenemos entendido que han sido arrestados algunos oficiales de las armas de artillería y caballería por no haber concurrido á la rogativa que se verificó en la tarde del miércoles.

Pero, vamos á ver; ¿no existe una real orden, en cuya virtud solo se obliga á asistir á actos religiosos á los oficiales que manden fuerzas?

Y si esta circunstancia no se daba en un acto religioso como el que se realizó anteayer, ¿por qué se arrestó á esos oficiales?

¡O tempora, ó mores!»
Estamos de acuerdo.

El 10 de este mes se verificó en Nueva-York el entierro del marinero español Gumersindo Mariño, de la barca *Habana*, maltratado y muerto villanamente por el polizone Wals. Al acto concurrieron unos 400 españoles y una representación del consulado de España. La causa contra el asesino seguía activamente, actuando en ella el fiscal del distrito en nombre de nuestro cónsul.

Durante la terrible inundación que hubo estos días en Tortosa, en que llegó á marcar el nivel del Ebro hasta más de nueve metros sobre el estiaje, han ocurrido desgracias personales, cuyo número aun no se puede precisar por hallarse incomunicada la población con casi toda la vega.

Un joven marinero, que trató de salvar á un carabinero en el río, fué arrastrado por la corriente y se ahogó. En las golas del Ebro también aparecieron algunos cadáveres. En los edificios, puentes y campos han sido incalculables los destrozos.

La Concordia, de Vigo, dice que la guardia civil iba recorriendo todas las fondas y casas de huéspedes en busca de un caballero italiano, de los que se dedican á reclutar gente para las filas del Pretendiente.

La sociedad de Higiene de Cádiz recoge firmas para pedir al gobierno que despues que purgue los 15 días de cuarentena en el lazareto de Vigo la fragata de guerra *Concepcion*, se sujete al buque á una desinfección especial, más eficaz todavía que la que prescriben las leyes sanitarias, porque un buque con fiebre amarilla puede conservar el germen con más tenacidad y por más tiempo que el del cólera asiático. Cádiz ha sufrido ocho veces la terrible epidemia del *tifus americano*, y todavía recuerda que en una de ellas fueron atacados 48.520 de los 57.499 habitantes que tenía.

Que es altamente higiénico el uso del Agua de Colonia para mezclarla al agua de las lociones diarias para friccionar la piel, para aromatizar el pañuelo y para los distintos usos que de tan conocido perfume se hace constantemente, es indudable; pero el empleo de buenas Aguas de Colonia, solamente se lo podían permitir hasta ahora, ciertas encopetadas personas, porque el uso de Aguas de Colonia cursis, anti-higiénicas y perjudiciales, exclusivamente estaba reservado á gentes de escaso ó extragado gusto ó de poco dinero. El «Agua de Colonia de Orive» por sus magníficas cualidades de elegante, higiénica, aromática y sin rival económica, ha resuelto el problema, poniéndose al alcance de todas las fortunas. De hoy en adelante, todo el mundo puede usar por poco dinero una superior Agua de Colonia. La inimitable «Agua de Colonia de Orive» se vende á 3, 6 y 12 reales frasco, donde se vende el Licor del Polo, ó en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Exigir la marca de fábrica y la inscripción de «Farmacia de Orive, Bilbao», en el vidrio, cápsula y etiqueta para evitar la falsificación.

Tribunales

Juicio oral y público

Hé aquí el hecho de la causa que se vió ayer en la sección segunda de esta audiencia:

El día 28 de Mayo último, hallándose la procesada Magdalena Vitorero sirviendo en casa de Margarita Maruri, desapareció de la referida casa, llevándose varias ropas que fueron valuadas en 23 pesetas y 25 céntimos.

El ministerio público pidió para la procesada la pena de dos meses y un día de arresto mayor y accesorias.

El abogado defensor manifestó hallarse conforme con la petición fiscal.

Revista extranjera

La preocupación de los ingleses en este momento es la bajada del Nilo, que no permitirá á los buques de lord Wolsley pasar las cataratas. Las tropas continúan su marcha hacia Wadyhal-fa, sin que se sepa de cierto el número exacto de ellas, y hacia Dongola, mientras que entre Dongola y Debbek, el mayor Kitekenez procura obtener la neutralidad ó el apoyo de las tribus ribereñas.

En el Sudan oriental, á despecho del tratado con Abisinia, todo va de mal en peor. Hassala, sitiada el 31 de Agosto, estará quizá á estas horas en poder de los insurgentes. En lugar de libertar á las guarniciones, como se obligaron á ello, se contentan con recorrer el territorio que el almirante Hervet les ha dado, y exigen tributos que el pueblo se niega á pagar. El resultado inmediato de este estado de cosas es que estos pueblos descontentos se pasan al Mahdi que se ha apresurado á darles su jefe.

Este jefe es cierto Cheick, llamado Omar, que ha sido nombrado emir de los pueblos cercanos á Massaona, y que está llamado á desempeñar el mismo papel que Osman-Digma en Souakin. No es preciso ser pesimista para creer que dentro de poco Massaona como Souakin se llenará de rebeldes.

Tales serán los frutos de la misión Hervet.

Hasta algunos periódicos ingleses que aprueban la suspensión de la amortización de la deuda egipcia, reconocen que el descontento de los franceses es natural hacia el país que ha convocado la conferencia y que se pasa sin el concierto europeo dejando atrás las disposiciones de la ley de liquidación. Pero el Tesoro estaba exhausto y no había más que la bancarota ó la suspensión.

Ahora no hay más salvación que el protectorado inglés más ó menos largo y dar satisfacciones á los acreedores de Egipto. Se cree además que enfrente de las protestas de las potencias que son más hostiles á la acción que á la inacción de Inglaterra y de la oposición de Francia, no les queda á los ingleses otro recurso que cumplir animosamente con su deber. Se les permitirá suspender la amortización, reducir el interés y hacer el adelanto de algunos millones de libras, con la única condición que, durante un período determinado, acepten la total responsabilidad del gobierno de Egipto y del pago de los intereses reducidos.

La atención del mundo oficial en Turquía se fija en este momento en la naciente entrevista de los tres emperadores. Algunos de los más prudentes consejeros del sultan, son de parecer que la resurrección de la triple alianza no presagia nada bueno para el imperio otomano y justifican la manera de ver por la experiencia de lo pasado.

Según ellos, la seguridad del imperio turco contra una agresión exterior, reposa sobre todo en los intereses discordantes y la rivalidad tradicional de Rusia y Austria; creen además que la connivencia más ó menos cordial entre estas dos potencias, disminuye por necesidad la suerte de Turquía. Así como la alianza de 1872, dicen, condujo á la desmembración parcial del imperio otomano de 1878, lo mismo la alianza de hoy podrá tener un resultado análogo en un plazo no muy lejano.

Según el resultado definitivo de las elecciones en Croacia, la Dieta ha quedado compuesta del siguiente modo: Partido nacional ó gubernamental, 70 miembros; partido Starcevijs, 24; independiente, 15, y otros tres que no pertenecen á ningun partido. Las elecciones se han verificado con tranquilidad, excepto en Agrau y otras localidades, en que se han hecho demostraciones hostiles contra los magyares. El gobierno dispondrá de una mayoría compuesta de las dos terceras partes de la Cámara. Témesese que los 24 miembros del partido Starcevijs puedan suscitar apuros á la Dieta, pues nada indica que este partido haya renunciado al funesto modo de obrar que hace algun tiempo planteó.

Según los periódicos belgas de ideas liberales, la ley escolar no consagra un sistema nuevo, sino que vuelve al régimen anterior de 1842. Según ellos es una ley de centralización clerical y no de descentralización, de confianza en los municipios con la condición de que los municipios tengan confianza en los sacerdotes y desconfianza hacia el profesor seglar que puede ser suprimido de empleo y sueldo por una medida de orden, es decir, por una medida política en interés del servicio.

En concepto de los mismos periódicos, esa ley es la peor obra de reacción que se haya intentado en un país amante del progreso; en cambio la prensa ministerial la preconiza grandemente y espera de ella toda suerte de bienes y prosperidades morales.—A. DE L.

Comunicados

Santander 30 de Setiembre de 1884.
Señor director de LA VOZ MONTAÑESA.
Muy señor mio y de mi mayor consideración: En el periódico de su digna dirección y á la cabeza de la primera plana ó columna del mismo,

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 29 (11-40 n.)

Los ministros marcharon á la Granja de don- de regresarán mañana á la noche.

Se desmiente la noticia que ha circulado de que Cos-Gayon proyecte realizar empréstito alguno.

Se han convenido las cláusulas del tratado de comercio entre España y los Estados-Unidos.

El cólera está haciendo grandísimos estragos en la China.

Aumenta la agitación en Bélgica. Agrávase la situación sanitaria en Orán.

Madrid 29 (10 n.)

Acciones del Banco de España.	275-50.
Deuda amortizable del 4 por 100.	75-00.
Deuda perpétua del 4 por 100 interior.	60-60.
Id. id. exterior.	61 25.
Billetes hipotecarios de Cuba.	90-30.
Cambio sobre Londres.	47-60.
Cambio sobre París.	4-96.

Fabra.

BOLSA DE PARIS

Paris 29 (Recibido 6-15 t.)

4 por 100 exterior.	60-93.
Acciones ferro-carril Norte España.	532-00.
Id. id. Alicante.	417-00.
4 1/2 por 100 francés.	109-07.

T. Benard.
26, rue Grammont.

Marea de hoy.

Pleamar.—A las 11 y 00 minutos.
Bajamar.—A las 5 y 00 minutos.

Santo Tomás, Diciembre 29 de 1880.

Señor agente de los señores Lanman y Kemp, presente. —Amigo mío: Para su conocimiento y el de la casa que usted tan dignamente representa, tengo el gusto de declarar que he usado en mi persona y en mi familia el Tónico Oriental de Lanman y Kemp, y que los resultados que de él he obtenido han sido altamente satisfactorios.

A cuantos amigos lo he recomendado para la caspa, les ha curado radicalmente, por lo cual creo que esta preparación es la mejor de su clase para aumentar, limpiar y embellecer la cabellera.

Soy su amigo, Eduardo H. Moron.
De venta en las principales farmacias y droguerías.
Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona. 23

PARA EDUCAR, INSTRUIR Y ACOM-
pañar en sus paseos á dos niños de diez y doce años, se necesita un preceptor ó maestro. Dirigirse por escrito á don Federico Espí, para don Pablo Nuñez, San Sebastian, expresando edad, conocimientos, referencias, etcétera. 3-1

Ocasión

Para comprar barato en la gran liquidacion se realiza á precios increíbles un gran surtido de abanicos; mil objetos caprichosos para regalos; artículos de piel en petacas, carteras y portamonedas; juguetes una gran coleccion; cuchillos de Toledo, media docena 22 reales, puño y hoja de una pieza; acordeones, sistema aleman; perfumería; bisutería de oro, doblé, en pulseras, pendientes, gemelos, collares y otros.

ENTRADA LIBRE

Calle de la Blanca, 19

ESCUELA PROVINCIAL DE ARTES

Y OFICIOS

La matrícula de esta escuela se halla abierta desde el día 10 hasta el 30 del actual en la planta baja del instituto provincial de siete á ocho y media de la noche.

Lo que se advierte á los interesados para su conocimiento. S mv
Santander 3 de Setiembre de 1884.—A. de Montalvo.

MARMOLISTAS

Obrador de mármoles de Miguel de la Lastra y Compañía, calle de la Concordia, núm. 14, Santander; mármoles del país, Italia, Francia y Bélgica. Confeccion de chimeneas, altares, pilas de agua bendita, bautismales y de baño, monumentos, columnas, balaustradas, panteones, escaleras, fachadas de edificios, zócalos, embaldosados, pavimentos, jarrones, fuentes, estatuas, fregaderos, lápidas, piezas para muebles, composturas, etc., etc., se construyen y contratan cuantos trabajos se originen en el ramo por suma importancia que tengan.

Se remiten muestras y tarifas

Depósito de impermeables ingleses

Paletots impermeables, karrics impermeables, trajes impermeables para caza, id. id. para ingenieros, talmas para señora, impermeables para niño.

No cambian de color ni se calan, garantidos. Calzado impermeable, polainas, botas altas, brodequines, etc.

TALLERES DE B. MIERES

Puente, 8, y San Francisco, 28,
Santander

MUELLE, 35, SANTANDER
JACOB Y JOSEF KOHN de Viena

fabricantes de muebles de madera curvada
Gran surtido en sillas, mecedoras, sofás, sillones, taburetes, etc., todo de madera curvada.

REBAJA EXTRAORDINARIA DE PRECIOS
Primero y único depósito directo de los mismos fabricantes.

MUELLE, 35, SANTANDER

Obras de E. Rodriguez Solís

Agotadas las ediciones anteriores, acaban de ponerse á la venta las siguientes:

La Mujer (5.^a edición).—Las Extraviadas (3.^a).—Eva (3.^a).—Panorama Literario (2.^a).—Espronceda (2.^a).—Evangelina (2.^a).
Estos libros, tan elogiados por la prensa, se venden al precio de DOS PESETAS en las principales librerías.

LA GRAN BRETANA

Es el almacén que mayor surtido presenta en esta capital en camas, cunas y colchones de muelles.

Gran surtido en muebles de lujo.

SIN FIADOR

A plazos desde 6 reales semanales.
Máquinas de coser de todos sistemas á 10 reales semanales; 10 por ciento descuento al contado.

38 = BLANCA = 38

SANTANDER

Al lado de Telefóro Martinez. mjc

ACADEMIA BRITANICA

BECEDO, 2, 3.º

6.º AÑO

En este acreditado establecimiento, visitado por 143 discípulos desde 1881, se enseñan las asignaturas siguientes:

Teneduría de Libros.	Geografía en General.
Aritmética Mercantil.	Caligrafía.
Práctica Comercial.	Geografía Fabril.
Gramática Castellana.	Economía Política.
Historia de España.	Derecho Mercantil.
Idioma Inglés.	» Internacional.
» Francés.	Historia del Comercio.
» Aleman.	Física y Química.

El sistema eminentemente práctico de Instrucción independiente y aislada para cada discípulo, ha sido hasta hoy coronado por un brillante éxito, y las colocaciones relativamente ventajosas que en el Comercio, la Banca y la Industria ocupan numerosos discípulos educados en este centro, son la mejor recomendación del mismo.

El Traductor de Inglés, de don J. M. de Zubiria está adoptado como de texto y se vende en este centro. 1044

SE ALQUILAN

En el sitio del Cañon, y con vistas al Sardinero, se alquilan dos casitas amuebladas para poder hospedarse una familia con desahogo y comodidad.
En la misma casa informarán.

SE VENDE

un piso principal, calle Cuesta de la Atalaya, núm. 23.
En el mismo informarán. 10-5

MÁQUINAS PARA COSER

La Compañía Fabril "SINGER"
13-BLANCA-13
SANTANDER

Además de los modelos conocidos hasta hoy esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que, por su especial mecanismo, carecen completamente de ruido y hacen con perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro crédito, y para evitar ser engañados comprar solamente en el depósito de

La Compañía Fabril "SINGER"

13-Blanca-13

SANTANDER.

A plazos: diez reales semanales.
Al contado: diez por ciento de rebaja.

PRACTICANTE

Se necesita un bien instruido, Farmacia del doctor Bustamante, Portugalete.

ANUNCIO

En uno de los mejores sitios del Sardinero, denominado «La Caña», se arrienda en precio económico, y por la temporada de 1.º de Octubre de 1884 á 1.º de Junio de 1885, una casa amueblada de nuevo, con servicio completo de comedor y cocina, y con habitaciones capaces para dos ó tres familias.

Informará don Félix de la Fuente, Sardinero, y en la administracion de este periódico. 12-7

SE ALQUILAN

pisos á precios económicos y un espacioso almacén.
Lope de Vega, 5, informará la portera.

TRASPASO

de un establecimiento de comidas y bebidas por no poderle atender su dueño, con buena clientela y en punto céntrico de la poblacion.
Informarán en la administracion de este periódico. 15-7

GRAN BAZAR

DE

SAN FRANCISCO

FRENTE A LA IGLESIA

Venta de camas á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL

SIN FIADOR

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.

Ventas al contado 10 por 100 de descuento.
¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

SIN FIADOR

Vapores del Marqués de Campo

El día 15 de Octubre saldrá de este puerto para los de Coruña, Vigo, Puerto-Rico y Habana, el vapor de gran porte

MAGALLANES

Admite carga y pasajeros.
Consignatario: D. U. Fernandez, Muelle, 25.

CONTRA EL COLERA

Vinos higiénicos de mesa superiores sin yeso ni sustancias nocivas.

Valdepeñas á 0-50 ptas. botella.

Claretos... á 0-45 " "

Blancos... á 0-90 " "

Liébana... á 0-75 " "

Generosos de todas clases.

Ron Jamaica, anti-colérico.

6-Isabel II.—6

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

—¿Qué dices? exclamó asustada la niña.
—Eres sorda?
—A vestirtos de estudiantes!
—Sí.
—Pero cómo! de dónde hemos de sacar los trajes?
—Yo los tengo.
—Y á dónde vamos? con qué objeto nos hemos de disfrazar?
—Con el de irnos á divertir.
—A dónde?
—Escucha: algunos de los estudiantes, que hay aquí en vacaciones, tienen dispuesta una cena.
—¿Y bien?
—¿Y bien? Iremos á la cena.
—¿Estás local! ¡Dios mío, si lo supiera mi padre!
—¿Para qué lo ha de saber? Nos vestiremos aquí en este cuarto; yo tengo llave de la puerta y nos iremos, sin hacer ruido, cuando estén todos durmiendo.
—¿Qué! ¿tienes tú la llave de la puerta de la calle?
—Sí! he sacado el hueco de la cerradura con cera caliente, y por este medio me he provisto

do á ella como la joven yedra al arbolillo cubierto de flores, de galas y de perfumes.
Pero al lado de Esperanza frívola, amante de los galanteos, loca y bella, las ideas religiosas caían desmoronadas, como un viejo edificio ante los embates del huracan. Esperanza solo hablaba de fiestas, de placeres, de torneos, de convites; y aquellas ideas de martirio, aquella celdilla de paja y de piedras que se fabricó en el jardín, se habían borrado ya de la memoria de Teresa.
—Querida mia, dijo á esta al encontrarla Esperanza: quiero hablarte sola... sola... que se vaya tu dueña!
—Irmel gritó doña Guiomar: eso jamás!
—Ahora mismo! repuso Esperanza poniéndole en la mano con disimulo algunas monedas, ya ve usted que no soy tan mala como le parezco... deseo hablar á solas con mi prima.
—A ese modo de pedirlo... dijo la taimada dueña, no sé qué responder; me voy.
—Vamos, vamos pronto! exclamó Esperanza: tengo un plan, Teresa: óyelo y pongámoslo por obra.
—Un plan! repitió la joven.
—Sí, un plan, mira: nos vamos á vestir de estudiantes.

—Acaso te sientes enferma? le preguntó alarmado don Alfonso.
—No, padre mío, repuso la joven; pero deseo ir mañana á confesarme.
—En ese caso, haces muy bien, hija mia, observó el anciano: ve y que Dios te ilumine.
Teresa se dirigió á su habitacion, y, así que se halló en ella, oyó llamar á la puerta.
—Quién puede ser? exclamó la dueña, quién despues de haber desabrochado el rico traje de la joven, le preparaba su bata de dormir.
—Yo no sé, dijo Teresa: de no ser Esperanza...
—La misma soy! exclamó la voz contenida de la joven: abrid, abrid pronto, no nos oiga mi tío!
—Mi querida niña, dijo doña Guiomar en voz muy baja: yo creo que lo mejor será no abrir: nada bueno puede querer ese enemigo malo: vais á acercaros mañana á la sagrada mesa: no la recibais!
—Y qué he de hacer? exclamó Teresa.
—Yo la despediré, si me dais permiso.
—Pero se enojará.
—Que se enoje!
—No sabemos lo que deseará!

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑIA MEXICANA TRASATLANTICA

El vapor correo de esta Compañía,

MEXICO

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza, clase 100 A. 1 en el Lloyd's.
Capitan Mata

Habana, Progreso y Veracruz, con escala

saldrá de Santander, para en la Coruña, el día 2 de Octubre

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Este magnífico vapor de acero, construido bajo especial inspección, con todos los adelantos modernos, además de su extraordinaria velocidad, reúne todas las condiciones necesarias para el tráfico á que se destina. Sus salones y camarotes, suntuosamente decorados y bien ventilados, proporcionan sin igual comodidad á los señores pasajeros. Alumbrado por luz eléctrica. Baños y caloríferos. Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta.

Pasaje de entrepunte para la Habana y Veracruz, 125 pesetas.
A los señores pasajeros de entrepunte se les da pan fresco y vino diariamente.
Los señores pasajeros para Veracruz deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de la provincia, y para la Habana los comprendidos entre 14 y 35 años inclusivos. El registro para la carga se cerrará la víspera de la entrada del vapor y solamente se expedirán billetes de pasaje hasta el día antes de la salida.

Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. Angel del Valle, Muelle, 27.
Notas importantes. Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía tienen el beneficio de un 2 por 100 sobre los derechos de importación en Mexico.
Los señores pasajeros de ambas clases de entrepunte para Veracruz tienen el derecho de recibir gratis en dicho puerto de la Compañía un billete de ferro-carril de 3.ª clase, para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse, siempre que tenga vía férrea, ó hasta el más cercano á ella.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anemia.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, &c.

CERTIFICO: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las rehusan por el mal sabor de la primera de ellas.

Además estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la regurgitación.
Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.
Habana, Marzo 8 de 1887.

NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere.

Sordera, Dificultad de percepción, Ruidos, Polipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el específico Americano Contra-Sordera—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Doctor Mateos Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO; Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y prospectos en español, gratis.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS

recientes ó inveteradas, ESCRÓFULA, LEUCODERMIA, PÉLAGRA, etc. etc. y todas demas afecciones que resultan de los Venéreas, Ulcéras, Gonorrea y en la Garganta, Tumores, Escrófula ó Carie de los Huesos, Empoisonamiento de los accidentes sífilíticos secundarios y terciarios adquiridos ó hereditarios.—CURACION CIERTA y RADICAL de las enfermedades mas inveteradas y rebeldes á todos los metodos curativos por los

BISCUITS DU D^r OLLIVIER

Los únicos aprobados por la Academia de Medicina de París.

Los únicos autorizados por el Gobierno Francés.

Los únicos admitidos en los Hospitales de París.

RECOMPENSA NACIONAL de 24.000 fr. Este medicamento, muy agradable, empleado hace 60 años, por los mas eminentes Médicos, como el mas energético DEPURATIVO, que posee estos títulos honoríficos y que ha obtenido estas altas distinciones, lo que indica su superioridad inmensa. DEPÓSITO GENERAL: 67, CALLE DE RIVOLI, PARÍS

IMPRENTA

La Voz Montañesa

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco, 29, frente á la iglesia

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la

PERFUMERIA ORIZA

de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rusia.

BEAUTÉ ET JEUNESSE
CRÈME-ORIZA
DE NINON DE LENCIOS

ORIZA-LACTÉ
LOCION EMULSIVA
Blanquea y refresca la piel. Quita las manchas de rojez.

ORIZA-VELOUTÉ
JABON segun el D^o. Reveil.
Lo mas suave para la piel.

ESS.-ORIZA
Perfumes a todos los ramilletes de flores nuevos. Adoptados por la moda.

ORIZA-VELOUTÉ
PÓLVO DE FLOR DE ARROZ
adherente á la piel.
Dando el Afelpado del molocoton.

Depósito principal: 207, calle San-Honoré, Paris.

Sin Copaiba ni Mercurio
Curacion de las Enfermedades secretas
CON LA
CUBEBA LECHAUX
Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias en secreto, sin régimen, ni tisanas, la curacion segura y radical de todas las Afecciones crónicas ó inveteradas.
LECHAUX, Farm. Químico, r. St^e-Catherine, 164, BURDEOS

Santander.—Depósitos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS y POLVOS
PATERSON
con BISMUTHO y MAGNESIA

Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.

PASTILLAS: 12 Reales.—POLVOS: 24 Reales.
Exígan en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

Denticina infalible.

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los descenaja. Una caja. 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6, botica, y en todas las boticas y droguerías de España.
Y en las principales de Santander, Marañon, Ordoñez, y Hontañon, Hernan-Cortés, 2.

TONICO ORIENTAL

EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y fortalece admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerías.

MARMOLEJO

AGUAS GASEOSAS BICARBONATADAS-SÓDICAS
Premiadas con diploma de honor.
Sin rival para la curacion de las dispensias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, riñones y vías urinarias.
Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la administracion, en Marmolejo, 6 á la direccion, Serrano 35 Madrid.
Depósitos en esta provincia: Santander, farmacias de Marañon y Villafranca.—Reinosa, Mora.—Torrelavega, Lopez.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE al Bromuro de Potasio
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S^o-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C^{ie}, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

DEPÓSITOS: Santander: Quintanilla, Vega, B. Paro.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:
El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro.
Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

22

—Nada bueno seguramente.

Y doña Guiomar entreabrió la puerta: introdujo por la abertura sus largas narices, armadas de unos enormes espejuelos, y dijo con voz gan-gosa:

—Doña Teresa se ha acostado.

—Mentiral respondió Esperanza.

—Os lo digo....

—Os digo que mentís! desde aquí veo uno de los lindos piés de mi prima que asoma por debajo de su bata de dormir.

—Pero...

—Es así cómo servís á Dios, doña Guiomar? ¿qué lograreis con vuestros rezos, si mentís de tal suerte?

—Señora!

—Vaya, vaya, dejadme entrar: he de hablar á mi prima.

Y esto diciendo, la traviesa viudita dió un empujon á la puerta y entró á ver á su prima.

Encantador era el contraste que formaban las dos jóvenes.

Esperanza alta, rubia, blanca como el nácar, con los ojos negri-azules, era el ideal de la belleza cándida, risueña, casi infantil: ardiente y arrebatada, no conocia más ley que su capricho, y

23

este era de tal suerte loco, que en poco tiempo habia agotado, no solo toda su fortuna, sino la que su marido le habia dejado al pasar á una vida mejor.

Pobre ya, y además robada por la gente que la servia, se habia acogido al amparo de su tío don Alfonso de Cepeda, cuya bondad era proverbial, y que le habia abierto su casa con tanto más amor, cuanto que era sobrina de su difunta esposa doña Beatriz, á la que habia amado con ciego cariño y á cuya memoria guardaba una tierna veneracion.

Teresa era más baja y algo más gruesa que Esperanza; su tez trigueña se iluminaba en la frente y mejillas con un sonrosado delicioso; sus grandes ojos negros, que en sus primeros años reian con el candor de la infancia, pensaban ahora con la profundidad de su talento y de su exquisita sensibilidad: tenia los cabellos negros y ondulados naturalmente: la boca soñadora y la risa impregnada de armonías y rica de cadencia.

Teresa se habia apasionado profundamente de Esperanza: las ventajas de su prima, lejos de darle celos, la enamoraban: amaba su belleza, su gracia, su carácter alegre y tierno; y se fué apegan-

26

de una llave que tengo preparada para esta ocasion.

—¿Y qué haremos entre los estudiantes?

—Toma, cenar con ellos; debajo de los hábitos nos pondremos nuestros vestidos de brocado, nuestros encajes, nuestras joyas, luego hay baile en casa del conde D... nos quitamos los hábitos y nos vamos al baile.

—¡Magnífico! dijo Teresa, á la que tan incitante pintura hizo bullir la sangre en las venas: ¡dar un chasco á los estudiantes...! ¡Qué gran cosa! ¡Y luego ir al baile! ¡Qué gusto!

—Y allí verás á don Félix, ese jóven que estudia en Salamanca y que está tan enamorado de tí: ¡qué buen mozo, qué gallardo, qué galan es! ¡á bien que don Gonzalo no se queda detrás!

—¿Dónde están los manteos? preguntó Teresa.

—En mi cuarto, repuso Esperanza; voy á buscarlos.

—¡Sí, vel! Entre tanto prepararé yo las joyas y los encajes para las dos y nos iremos al instante.

Esperanza salió y poco tardó en volver con las ropas tales de dos estudiantes y con un vestido de brocado azul celeste.

Teresa sacó otro igual y las dos primas se vistieron, ayudándose la una á la otra.